
samedi 29 juin à 10h30
Maison de quartier d’Ivry-Port
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4e rencontre du collectif pour le jardin partagé 

Marsha P. Johnson

Compte-rendu

Présence : 7 habitant.es dont deux ayant une expérience dans leur propre jardin partagé, Jim Scheers 
(responsable de l’Espace Gérard Philipe) et Julia Gazeau (Référente de quartier) 
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Pour cette 4e rencontre nous vous proposions

1 ) Reprendre ensemble l’historique des rencontres du 
collectif du jardin

2) Petit point d’information sur l’état du chantier du jardin et 
son aspect final

3) Travail en petit groupe  sur les craintes des un.es et des 
autres 

4) Premières pistes de solutions à retravailler par la suite
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1 ) Reprendre ensemble l’historique des 
rencontres du collectif du jardin
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1 ) Reprendre ensemble l’historique des rencontres du collectif du jardin

9 mars

4 mai

1er juin

29 juin 

aujourd’hui

Et Après ? …

Réunion d’information et 
présentation du jardin Eveil 
Parents-enfants et du jardin 

de Maria 

Rencontre en pied de jardin 
pour voir ou revoir le terrain

Atelier de travail : l’historique 
des rencontres, information 
sur le chantier en cours et 

travail en petit groupe sur les 
craintes  

Atelier de travail : Présentation de la 
Fabrique à Petits Pois, point d’étape sur les 
questions des membres du collectif dont la 

qualité du sol et formulation des 
premières envies 



1 ) Reprendre ensemble l’historique des rencontres du collectif du jardin

Questions 

Envies / idées

• A quoi ressemble les statuts 
d’association de jardin partagé?

• Quelles sont toutes les étapes de 
création d’association ?

• Le sol est-il pollué ? quelle est sa profondeur ? 
Peut-on consommer les produits cultivés ?

• Y aura-il des parcelles individuelles ? Peut-on 
planter des arbres fruitiers ? Pouvons-nous 
avoir un composteur ? 

• Y-a-il un point d’eau? Comment stocker les 
outils ?

• Créer un lieu convivial
• Faire de la pédagogie sur la nature
• Varier les pratiques de jardinage
• Créer une conversation What’s App
• Mutualiser les achats d’outils
• Rencontrer d’autres asso de jardin partagé

• Cultiver en pleine-terre ou en bac ?
• Quelles sont les évolutions de 

l’aménagement actuel du terrain 
(les chantiers en cours)
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• Avoir un retour sur l’étude de sol
• Création de la conversation What’s 

App

• Cultiver des plantes aromatiques, des fleurs ou 
buissons fleuries, avoir une pépinière, espace de 
végétation sauvage, avoir un compost

• Créer des évènements entre bénévoles 
• Cabane  outils, citerne à eau ? Achat ou récup’ 

d’outils, avoir des tables et chaises, espace pique-
nique ombragé style salon d’été, 

• Communiquer sur what’s app + Mails 
• Se retrouver en AG et récupérer un règlement 

intérieur 
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2) Petit point d’information sur 
l’état du chantier du jardin et son 

aspect final
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2) Petit point d’information sur l’état du chantier du jardin et son aspect final
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2) Petit point d’information sur l’état du chantier du jardin et son aspect final



2) Petit point d’information sur l’état du chantier du jardin et son aspect final
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2) Petit point d’information sur l’état du chantier du jardin et son aspect final
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2) Petit point d’information sur l’état du chantier du jardin et son aspect final
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2) Petit point d’information sur l’état du chantier du jardin et son aspect final
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2) Petit point d’information sur l’état du chantier du jardin et son aspect final
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2) Petit point d’information sur l’état du chantier du jardin et son aspect final
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2) Petit point d’information sur l’état du chantier du jardin et son aspect final
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Petit point d’information sur la qualité du sol et les nouvelles analyses en cours et les 
travaux sur le terrain

• La SADEV94 est l’aménageur de la ZAC Ivry-Confluence. Actuellement (juin 2024) le terrain leur 
appartient et la rétrocession à la ville d’Ivry est en cours. C’est avec la SADEV94 qu’ont eu lieu 
les études de sol par un bureau d’étude expert en pollution. 

• A partir du constat de l’existence des remblais historiques pollués non compatibles à l’usage 
potager, des mesures de gestion ont été préconisées puis mises en œuvre pour qu’il soit 
possible de cultiver des produits en pleine-terre. 

• L’apport de terre-saine s’est réalisé dans le but que les « plans développent leurs racines dans 
un matériau sain et propre » (SADEV94).

Gestion pollution et usage potager par la SADEV94

• Le géosynthétique ou grillage 
avertisseur permet de garder 
en mémoire la présence de 
cette ancienne terre/ancien 
remblais pollués

• Une mission de contrôle des 
terres en place a été lancée 
courant juin : 3 carottages 
ont été lancés dans le futur 
jardin dans le but de vérifier 
la qualité chimique des 
terres végétales 

Nous avons poursuivi les discussions sur la qualité du sol et sa gestion. Pour rappel, le projet de 
jardin partagé a été envisagé par la ville avec des plantations de pleine terre
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Calendrier prévisionnel des travaux sur le jardin
Été 2024

• Installation de bancs, mikado, clôture

• Évacuation de gravats 

• Plantation de la strate arbustive basse 

• Semi-jachère contre les « herbes folles »

• Plantation des semis de pelouse

Automne 2024 :

• Autorisation d’usage du jardin

La photo de Louise M. ! 

Lors de cet atelier et sur la boucle What’s App des questions ont été posées 
sur les échéances des prochains chantiers et travaux du jardin 

Le jardin courant juin

Petit point d’information sur la qualité du sol, les nouvelles analyses en cours et les 
travaux sur le terrain
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Photos début juillet 2024 du terrain du futur potager 

Photos de Julia Gazeau 
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3) Travail en petit groupe  sur les 
craintes des un.es et des autres

  - « Quelles sont mes craintes, mes doutes, les 
obstacles que j’identifie ? »
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Doutes et craintes des deux groupes de 4-5 les premières pistes 
de solutions   

Nous nous sommes répartis en deux tables de 3-4 personnes pour travailler en petits 
groupes sur les craintes doutes et obstacles identifiés par chacun.e pour le bon avancement 
du projet de potager et d’association. Nous les avons regardées collectivement et nous en 
avons profité pour élaborer et imaginer ensemble 
        des pistes de solutions 

1

2  

1

2  
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Nos doutes, nos craintes, les obstacles identifiés 

Groupe 1

• Gestion de l’accès 

• Charge de travail et sa répartition sur 3 domaines : l’administratif, maintien du jardin et son 

installation

• Affichage pour la visibilité du jardin par les autres sur le terrain

• Quel est le rôle du/ de la président.e d’association 

Groupe 2

Nos doutes : 

• Vols des plantes, des fruits ou du matériel

• Les nuisances sonores liées à la proximité du petit parc pour habitant.es 

• De ne pas avoir assez de temps pour faire ensemble 

Nos craintes : 

• Avec le temps affaissement de la terre saine (pollution), les fruits sont-ils sains ?

• Quelles sont les attentes de la mairie ? Combien d’évènements par an attend-t-elle de la part de 

l’asso et crainte d’avoir une surcharge évènementielle que l’association ne serait pas en capacité 

d’assumer.

• Retard dans la création de l’asso, peur d’attendre qu’il y ait plus de monde pour avancer sur 

l’administratif 

• Qu’on ne soit pas assez nombreux pour assumer toute la charge de travail 

• Comment financer tout le matériel et quelles échéances pour les subventions 
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4) Premières pistes de solutions 
à retravailler par la suite



23

Pistes de solutions collectives : 

• Désigner et répartir les rôles de chacun.e

• Communication : 

-  Trouver les bons mots pour mobiliser les habitant.es « venez nous rejoindre! » plutôt que 

« venez créer »

- Afficher dans le quartier pour mobiliser des habitant.es « faire vivre le lieu », « un lieu 

convivial » et prendre part à la mise en route de l’association (statuts et convention) 

- Communiquer les informations du groupe auprès de son réseau 

- Dépôt des comptes-rendus sur un drive partagé et/ou en ligne sur la page du comité de 

quartier  

• Côté administratif : 

- poser ces questions sur le groupe What’s App pour mieux s’organiser

- Pour les statuts, acter l’écriture en petit nombre idéalement octobre et AG en novembre

• En septembre : le collectif rencontre les services de la mairie et élu.es sur la question des attentes 

de la mairie et de la qualité du sol

Premières pistes de solutions 
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Et pour la suite comment 
on s’organise ?
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La prochaine étape côté administratif : travailler sur les statuts = courant 

juillet, 2 ou 3 personnes peuvent se retrouver pour  rédiger la première version 

des statuts de l’association. Elle sera partagée au groupe what’s app et par 

mail et pourra ainsi être discutée et amendée au besoin par les membres du 

collectif puis soumise à la relecture / correction de la Vie associative d’Ivry 

pour être finalisée pour le dépôt en préfecture. Exemple de statuts en pages 

26 et 27

La prochaine étape pour l’organisation du collectif et le suivi des 

informations : créer le Framapad ou le drive ou autre pour déposer les 

comptes-rendus, des ressources d’autres jardins partagés, des plans ou photos 

du terrain etc… une personne peut s’en charger avec notre aide bien sûr ! ☺

En fin d’atelier nous avons rapidement discuté des échéances pour cette 
association et des prochaines étapes à réaliser 

Et pour la suite ?
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Merci à toutes et à tous !

A très vite

L’usine à fleurs

La noue.s
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